

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona... 0'50 pias. al mes

Resto de España... 1'50 " trimestre

Número suelto 10 céntimos.

PAGO ADELANTADO

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Rambla de San Juan, número 40.

A nuestros correligionarios

Conforme verán nuestros lectores, el presente número de LA VOZ DEL PUEBLO sale notablemente mejorado. Esta mejora la debemos toda entera a nuestros amigos y correligionarios por la eficaz protección que nos vienen ofreciendo. Todo ello ha de redundar forzosamente en beneficio de nuestros redentores ideales.

Pero la protección ofrecida hasta ahora no es bastante para desarrollar los proyectos que tenemos en cartera. Nos proponemos hacer de nuestro periódico una de las mejores publicaciones de la provincia, hasta llegar a convertirlo en diario, pero para llegar a este suspirado empeño necesitamos, desde luego, que todos los Comités y correligionarios aumenten las suscripciones para que vaya aumentando la tirada, procurando cada uno dentro de su esfera propagar la lectura del órgano oficial del Partido Radical en la provincia de Tarragona. Después, cuando el número de suscripciones llegue al término que tenemos calculado, propondremos a nuestros favorecedores los proyectos que tenemos para que sea un hecho la transformación en diario.

¡Radicales a trabajar por el diario!

¡Protección a la desgracia!

Las inundaciones del último lunes llevaron la consternación al vecindario de Vendrell, produciendo incalculables perjuicios. Uno de los más perjudicados ha sido nuestro entusiasta y abnegado correligionario don Antonio Font, Presidente del Comité Radical de Vendrell, quien con un puñado de valientes amigos sostiene inhiesta en aquella villa la bandera de nuestro Partido contra la enemiga poderosa de tirios y troyanos, de izquierdas y derechas, de reaccionarios y nacionalistas.

La inundación ha hecho en horas lo que toda la falange de adversarios no pudieron lograr nunca, esto es, abatir su ánimo ante la inmensa desgracia que le ha dejado en la más espantosa miseria.

Es necesario que el Partido Radical acuda a socorrer en trance desesperado a uno de sus miembros más fieles y abnegados; es preciso que cada radical haga un esfuerzo para aprontar el óbolo, la pequeña o grande cantidad que permita salir al desgraciado Font de la triste situación en que se halla, no por culpa suya, sino por la fatalidad y los inconscientes elementos naturales.

Esperamos que todos haremos un esfuerzo con el fin de reunir la mayor cantidad posible para ofrecerla al señor Font, al efecto de que éste pueda salir de la angustiada situación y evitar que por necesidad tenga que emigrar de Vendrell.

Pueden enviarse las cantidades al

Comité provincial, Rambla de San Juan, 40, Centro Republicano Radical, Tarragona, Además de los que individualmente quieran hacerlo, excitamos el celo de los Delegados en cada Distrito para que recojan lo que les sea posible para tan caritativos fines.

¡Demostremos todos que sabemos socorrer las desgracias de nuestros correligionarios!

¡Que amigos tienes...!

Siempre hemos sostenido que la guerra de Marruecos es una especie de suicidio para España; que la sangre de sus hijos y el oro de su Hacienda se han puesto al servicio de intereses que no son los de la patria y que el final de la injusta intervención en la costa africana, veremos que del triunfo se aprovecharán las potencias de primer orden, que tomarán posesión de la costa tan codiciada sin tirar un tiro ni invertir un franco.

Nuestro insigne Jefe D. Alejandro Lerroux, en su magistral discurso ante la Asamblea Municipal de Barcelona, expuso con toda franqueza el resultado final que tendrá la desacertada intervención de España y señaló las naciones que están interesadas por el territorio africano, para asegurar su dominio en el Mediterráneo y obtener fácil comunicación con colonias que ya poseen en el abrasador continente.

No bien se ha extremado la vigilancia en la costa, por orden del general Marina, las dudas que Lerroux esbozó sobre la política internacional puesta en juego, ya empiezan a ser descubiertas. Durante la última semana han sido comprobados dos contrabandos de armas y pertrechos de guerra; uno amparado por bandera inglesa, otro por alemana. No son estos solos quienes fomentan con sus elementos la insurrección morisca; por el interior hacen otro tanto los franceses, según denuncias de algunos oficiales españoles y de correspondientes de la prensa madrileña.

Felizmente, la encuesta abierta por la prensa española, en la que todos los hombres ilustres dejan constancia de su opinión, contraria a la guerra, ha exhibido sobre el escenario nacional los títeres que bailan y hacen bailar manos ocultas. El pueblo lee, analiza, comprende quienes son los buenos patriotas y quienes los que, por afianzar la dinastía o hacerla un poco más duradera, han puesto la Hacienda y la vida de la juventud al servicio de ambiciones extranjeras.

Y todo se hace a espaldas del Parlamento, no por temor a las disciplinadas mayorías, sino por las tremendas responsabilidades que exigirán los republicanos y a la luz que sus discursos irradiará sobre todo el pueblo.

La monarquía restaurada ha fracasado en todo: en la administración, en Cuba y Puerto Rico, en Filipinas, en Africa, en la diplomacia y en lo político. No la quedan más servidores fieles que el clero, el Vaticano y algunos pre-

torianos. El pueblo la detesta; sus amigos del extranjero se burlan de los Borbones facilitando medios bélicos a los enemigos de España...

¡Que amigos tienes...!

Nunca, nunca...

La monarquía vuelve los ojos a sus hombres y servidores preferidos: los conservadores con Maura.

Realizado su propósito de dividir a la conjunción republicano-socialista, y sembrar dudas por medio de la calumnia en el Partido Radical, a más de castrar a republicanos del temple de Azcárate, Melquiades Alvarez, etc., los Borbones creen posible entregar el Poder a sus fieles conservadores, en el mes de Enero, después de un puente que tenderá con García Prieto o haciendo tirar a Romanones.

¿Consentirá el pueblo, al que ya creen manso u olvidadizo, que vuelva a gobernar el odiado Maura? Dificililla encontramos la respuesta.

Lo que sabemos decir, es que Lerroux y el potente Partido Radical harán imposible la vida de un gobierno presidido por Maura y del que forme parte La Cierva.

Si los pronósticos que registramos en algunos periódicos de España llegan a cumplirse, respecto a la vuelta de los conservadores, puede asegurarse que el incendio está próximo a estallar.

Vivir para ver.

Tijeras en ristre

LEYENDO, OYENDO
Y COMENTANDO

No sé lector, en verdad, como me recibirás, ni como me atrevo a presentarte ante tí, después de dos semanas de absoluto silencio; pero como sé que eres benévolo, te diré que mis ocupaciones no me han permitido servirte los acostumbrados tijeretazos; pero de hoy en adelante hago solemne juramento de no faltar más a mi compromiso.

Y ahora, antes de servirte la crítica, permítame dedicar algunas líneas, pocas, a zanjar un asunto particular mío, que por voluntad de un adversario político se ha hecho público. Manos a la obra.

Paréntesis para
«El Salchichero»

Me invitas desde *La Reconquista*, anónimo vendedor de embutidos, a que sostenga contigo una polémica argumentando sobre nuestros respectivos principios políticos y voy a contestarte francamente lo que pienso y he pensado de tí y de tus invitaciones.

Decidido estaba a no contestar a tus llamadas por dos conceptos: primero, porque me invitabas en tan mala forma, mezclando tales insultos en tus invitaciones, que yo no podía buenamente contestarte, sin mezclar en mi respuesta iguales insultos, usando un lenguaje que no es de mi agrado y segundo, porque ningún beneficio reporta a la idea particulares polémicas, que al

fin y al cabo, no son más que inútiles derroches de tinta sin provecho de ninguna clase.

Por fin respondo por una causa que voy a decirte con la absoluta franqueza que en todas mis acciones me caracteriza y que es bien conocida de todos los que me tratan: Respondo para que no tomes mi silencio por un desprecio. Por tus acciones como hombre no te conozco, y debo suponerte igual que la generalidad, y en política tendrás las ideas carlistas, porque las habrás creído buenas; así como yo tengo las republicanas, porque a mi entendimiento se les antojan las más racionales. Yo no puedo pues despreciar a un hombre que no conozco, ni siquiera por su nombre de pila, y además porque el desprecio hacia los demás no entra en mi lema de *igualdad y fraternidad*.

Mi respuesta, que ya es demasiado larga para paréntesis, tiene todavía otro objeto, que es decirte que nuestra polémica es imposible por las siguientes razones:

1.^a Yo tengo contraída con el público la obligación de redactar, semanalmente, un suelto de crítica literaria o teatral y no puedo faltar al compromiso por causa de la polémica.

2.^a Si tú has creado la *Salchicheria* para combatirme a mí, a lo menos eso parece según te ocupas de mi persona, yo no he creado las *Tijeras en ristre* para combatirte a tí, sino para el objeto que ya llevo dicho.

3.^a Dedicado como estoy a mis estudios no puedo hacer dos artículos semanales además de una poesía para la "Sección artística"; y

4.^a Que aun suponiendo que yo pudiese sobrellevar todo el trabajo y el digno director de LA VOZ DEL PUEBLO quisiera publicar los artículos, al final de cuentas ni tú me convencerías a mí, ni yo a tí y quedaríamos del mismo modo, habiendo sido inútil nuestra discusión.

¿Me comprendes por fin?

Yo ya no puedo ser más cortés contigo. Si después de estas razones sigues en tus trece, haz lo que te dé la *salchichera* gana, que yo ya no sé que decirte.

Sigue tu camino defendiendo tus ideales como Dios te dé a entender y haz de tu *Salchicheria* lo que quieras, que yo también seguiré adelante por mi senda y cumpliendo cada cual con su conciencia, a quien Cristo se la dé San Pedro se la bendiga.

**

Tijeras en ristre
propiamente dichas

Hemos visto por fin en Tarragona, ya era hora, una compañía teatral y dramática dirigida por D.^a Concepción Llorente, vieja actriz de mérito reconocido, y D. Luis Blanca, actor joven que cumple bien su cometido. Otro mérito ha tenido esta compañía: representar obras notables y poner bajos precios o mejor dicho precios baratísimos. Las demás partes de la compañía forman un conjunto aceptable sin desentonar ninguno en su papel.

De la compañía en general nada ten-

go que decir, pero referente a cada uno de los dramas representados me toca todavía algo que decir.

Nada diré de «Terra baixa», «El Místico», «Mariana», «Los dos pilletes» y otras muy conocidas, a no ser que diga que la interpretación fué bastante buena; pero sí tengo que decir algo de «Los Espectros», drama de Ibsen, que merece la atención de todas las personas cultas.

Es «Los Espectros» un intensísimo drama de familia, hondamente dramático, desgarradoramente trágico; pero que encierra una magnífica lección en contra del horrible vicio del alcoholismo.

Figuraos un buen hijo, un chico bueno, sin vicios, con buenas costumbres y que sin embargo tiene una enfermedad horrenda; sufre un abrasador fuego en el pecho, siente destrozarse su cerebro por agudísimos dolores, porque el desgraciado es hijo de un alcohólico y lleva en sí las consecuencias del fatal vicio de su padre.

Su madre, mujer toda abnegación y amor, ha ocultado a su hijo que su padre fué un vicioso y un médico ignorante de todo le descubre al hijo la funesta verdad.

El joven se desespera y lucha rabiosamente contra el mal; pero se debate inútilmente y su lucha tiene la esterilidad de la impotencia. Entonces decide acabar con su vida y toma paulatinamente píldoras de morfina, cuando le dan los horribles dolores que le legó su padre.

Una de las escenas más culminantes y dramáticas, es aquella en que el hijo ruega a su madre que cuando él pierda el conocimiento, por sus horribles dolores, le administre la morfina y la madre que sabe que en cada píldora le dá una partícula de muerte, se niega y la lucha entre los dos es altamente dramática y desgarradoramente real.

Por fin, efecto de la morfina y de su enfermedad, muere al final del drama en medio de horrible delirio.

¡Cuán fatal es el alcoholismo! ¡qué magníficas lecciones encierra esta obra! En todas las casas debiera hallarse y en vez de etiqueta deberían grabarse las palabras del delirio de «Los Espectros» en todas las botellas de bebidas alcohólicas.

La obra estuvo muy bien interpretada, distinguiéndose sobre todo el señor Blanca.

RANPHASTOS TOCO.

IV Aniversario de Ramón Clemente García Gran Homenaje

La Sociedad de Dependientes de Carbonerías de Barcelona y su radio «La Fraternal» no olvidando al que en vida fué su compañero de trabajo, Ramón Clemente García, y que por una mala interpretación del Gobierno conservador, presidido por Maura, fué condenado a muerte y se le fusiló en los fosos del castillo de Montjuich, el día 4 de Octubre de 1909, a consecuencia de la revolución de Julio del mismo año, por la tanto, esta Sociedad, no pudiendo olvidar tan sensible pérdida y cumpliendo un alto deber de Justicia, invita a todos los dependientes de Carbonerías en particular y a todos los ciudadanos que simpatizan con este acto en general, al homenaje que para depositar coronas donde descansan los restos de tan malogra-

do compañero, se celebrará el próximo domingo, día 5 del corriente, a las tres de la tarde. La comitiva saldrá del local colectivo Ronda San Pablo, 42 y 44. (Gran café Vienés, frente a la calle Campo Sagrado), y se dirigirá por la Ronda San Pablo, Marqués del Duero, Carretera del Morrot al Cementerio Nuevo, una vez depositadas las coronas el presidente de la entidad, dará por téminado el acto.

Hombres libres, progresivos y amantes de la verdad y de la justicia, acudid todos como un solo hombre, el próximo domingo, a las tres de la tarde, para rendir homenaje a la víctima de la represión maurista.

Libertad y Justicia.

LA JUNTA.

Religión, Ciencia, Libertad

BREVES COMPARACIONES

VII

Si nos remontáramos a estudiar la Mitología de los falsos Dioses, sería tan molesto y tan ridículo mi trabajo que hubiera renunciado a mis propios deseos, puesto que humanamente pensando, sólo se pueden recordar aquellas fábulas, propias más de comedias infantiles, como recuerdo de lo que fué y para historia de la ignorancia de aquellos tiempos.

Se han adorado a diferentes Dioses, sujetos a toda clase de vicios y a todas las debilidades y miserias. Dioses que nacen, que comen y beben, que envejecen y mueren. Dioses que son perseguidos, heridos, derrotados y que para burlarse o sustraerse a la persecución de sus enemigos, se transformaban muchas veces en bestias. Dioses que fueron malos padres, perversos hijos, infieles esposos y crueles señores; Dioses que se convertían en pastores, en ovejas y en bueyes; Dioses que llevaban una conducta moral de tal índole que nosotros mismos nos horrorizaríamos de que formasen parte de nuestra familia o amistad; Dioses sanguinarios con todos los vicios y todas las inmundicias del hombre; Dioses que se transformaban y hacían transformar a los humanos, en ríos, fuentes, flores, en cuadrúpedos, en aves, en piedras, en rocas, en reptiles, insectos y otras tonterías, así,—como os demostraré,—se llegó a rendir culto, respeto y veneración a animales, plantas y minerales.

Pensaba pasar por alto las fábulas de estos Dioses, pero aun a trueque de molestar a mis lectores creo conveniente para mis fines, historiar a uno de sus principales y de sus atributos.

Júpiter.—Era hijo de Saturno y de Cibele, fué creado de incógnito en la isla de Creta con leche de la *cabra Amaltea*. Cuando lloraba dábanle en torno suyo los *Coribantes*, sacerdotes de Cibele, dando ahullidos, haciendo un son confuso de pífanos y tamborines, para que Titán y Saturno no oyese el llanto del infante y le descubriese.

Reconociendo después el dios a su nodriza *Amaltea*, la colocó en el cielo, y dió uno de sus cuernos a las ninfas que le cuidaron en su niñez. Aquel cuerno que era el de la abundancia, derramaba sobre la tierra toda clase de frutas y flores cuando las ninfas lo vestían.

Siendo ya joven Júpiter, restableció a su padre Saturno en el trono del que fué arrojado por Titán; pero poco después destronó a Saturno el mismo Júpiter

apoderándose del Imperio que dividió con sus dos hermanos Neptuno y Plutón. Dió a este los infiernos; al otro los mares, que le cedió el Océano y reservó para sí el cielo.

Casó Júpiter con Juno su hermana, habiéndose transformado antes en cuchillo, para enamorarla. En aquellos tiempos empezó a reinar la edad de plata que siguió a la de oro.

Titán sublevó contra Júpiter a los gigantes monstruos abortados por la tierra, formidables por su extraordinaria fuerza y por su enorme tamaño. Los tres principales eran: *Encelado*, cuyo vigor excedía al de todos los demás; *Briareo*, que tenía cien brazos y cincuenta cabezas, y *Tifeo* con cien cabezas y seiscientas bocas que brotaban llamas, dando al mismo tiempo tan horribles alaridos que espantaba a los hombres y a los dioses; la mitad superior de su cuerpo era de hombre y la inferior de serpiente, y tal su magnitud que tocaba con la cabeza en la bóveda del cielo, y de Oriente a Poniente cuando estendía los brazos.

Los gigantes para escalar el cielo pusieron el monte *Osa* sobre el *Pelión* y desde la cumbre empezaron el asalto, lanzando troncos de encina ardiendo y peñascos tan enormes, que siendo rechazados, formaban montes si caían en la tierra, e islas si caían en el mar.

Al horroroso aspecto de aquellos desconocidos, se asustó la canalla del Olimpo; las diosas como más débiles se desmayaron, y los dioses, excepto Baco, aguijados por el miedo más que por el horror, huyeron cobardemente hasta llegar el Egipto, donde para ocultarse de la vista de los gigantes, sus perseguidores se transformaron los unos en ratas, cocodrilos y perros, y los otros en cebollas, flores y árboles. Desde entonces adoraron los egipcios varios animales y plantas.

Júpiter, sin más auxilio que el de Baco, defendió el Olimpo; disparó sus rayos y mató a Encelado y a Tifeo; rindió a *Briareo* y atándole con cien cadenas de hierro, le echó encima el monte *Etna*. Cada vez que estornudaba aquel monstruo, hace brotar el fuego del volcán, y siempre que se revuelve estremece la Sicilia. Los demás gigantes rebeldes, llamados *Titanes* por el nombre de su jefe, fueron también vencidos y precipitados al Infierno.

Viajando Baco por la Arabia, se vió acosado por la sed: no encontrando agua el dios del vino, invocó a Júpiter: presentóse éste en figura de carnero, dió una patada en tierra, y al punto brotó una fuente. Desde entonces dieron a Júpiter el sobrenombre de *Ammon*, que quiere decir *Dios de las arenas*.

Se denominó *Júpiter Stator* de la palabra latina *stare* que significa *deternerse*, porque detuvo a los romanos cuando huían perseguidos por los sabinos.

Fulminator, porque fabricaba sus rayos contra la tierra.

Júpiter de las moscas, porque Hércules, un día que estaba sacrificando una oveja en honor de aquel Dios, fué acometido por un enjambre de moscas que acudían al olor de la víctima y Júpiter las hizo desaparecer.

Olimpico, porque su mansión ordinaria era en el monte Olimpo.

Le inmolaban cabras, ovejas y toros blancos, cuyos cuernos adoraban antes.»

L. MASSÓ.

(Continuará).

Desde Vilaseca

Sr. Director de LA VOZ DEL PUEBLO.

Muy señor mío y distinguido correligionario: Respondiendo al sentir gene-

ral del vecindario de este pueblo y haciéndome intérprete del descontento general que reina entre los republicanos, me tomo la libertad de escribir la presente correspondencia, con el fin de que los lectores de LA VOZ DEL PUEBLO tengan conocimiento de como las gastan ciertos monterillas que deben su poltrona a los votos de los republicanos.

Con motivo de la colocación de las campanas y consiguiente bendición de las mismas, el Ayuntamiento en sesión del día 28 de Agosto último acordó no tomar parte en la ceremonia del día 25 de Septiembre próximo pasado, el Alcalde José M.^a Martí Sauné mandó a los concejales un B. L. M. y a pesar de que no contenía el sello de la Alcaldía, acudieron los concejales y celebraron sesión. En esta sesión los concejales protestaron de la forma en que el Alcalde había hecho la convocatoria y se opusieron a que el Alcalde en nombre del Ayuntamiento tomase parte en la ceremonia clerical, quedando desautorizado por los concejales republicanos, quienes fueron los que le votaron para que ocupase el cargo de Alcalde en calidad de republicano como así se denominaba y era público que su filiación era republicana.

A pesar de ello, el alcalde, acompañado de los concejales Antonio Samsó y Esteban Torras, los cuales en la referida sesión estuvieron conformes con aquel acuerdo, tomó parte en nombre del Ayuntamiento en la bendición de las campanas y no se concretaron los referidos alcalde y concejales en asistir a la ceremonia sino que llegaron a más, fueron a la casa parroquial a prestar homenaje y acatamiento a los curas que habían intervenido en la bendición. Ya sacada la careta no se recataron de hacer de comparsa de los eternos enemigos de la libertad y el domingo siguiente el alcalde y los dos mencionados concejales acompañados del secretario fueron a oír misa como si se tratase de los más recalcitrantes partidarios del jaimismo.

No hay que decir que estos actos han merecido la censura más acerba de parte del vecindario, especialmente de los republicanos, que son la inmensa mayoría de la población, llenándose de vilipendio, puesto que uno de ellos fué criminalmente atropellado en un individuo de su familia por las hordas del Pretendiente en la última guerra civil,

El pueblo, asqueado por conducta tan falaz, espera las próximas elecciones para darles la lección que merecen, a quienes, por vanidad o por lo que fuese, han hecho traición a los ideales que falsamente dijeron sustentar.

Es necesario acabar de una vez con tanta farsa y el pueblo se cuidará de ello.

El Corresponsal.

Vilaseca 1.º de Octubre de 1913.

A los radicales de la provincia

Por la presente se pone en conocimiento de todos los organismos locales y correligionarios del Partido Radical de esta provincia que el Comité provincial tiene a disposición de los mismos, sellos en cuatro colores diferentes con el busto de D. Alejandro Lerroux, de valor cada uno cinco céntimos. Pueden, pues, aquellos organismo y correligionarios que deseen adquirirlos, hacer los pedidos acompañando el importe, al Presidente del Comité provincial, Rambla de San Juan, 40, bajos.

Con la adquisición de dichos sellos

pueden los Comités de nuestro Partido dar satisfactorio cumplimiento a los acuerdos de las Asambleas provinciales relativos a las cuotas obligatorias para el Tesoro provincial.

Tarragona 15 de Agosto de 1913.

Por el Comité provincial,

El Secretario,

Ramón Huguet Mauri.

Hasta ellos mismos...

González Besada, uno de los ex-ministros conservadores que gozan de algún prestigio dentro de ese partido desprestigiado, ha hecho declaraciones contrarias a la guerra, a la administración pública y a la dirección de la campaña.

No es una novedad. Todo el mundo conoce el desastre a que conducen a España los hombres de la monarquía. Pero quién fué el iniciador, el promotor de la revuelta, sinó Maura y su partido para defender los intereses particulares de la familia real, de los jesuitas y demás accionistas de las minas explotadas en territorio africano?

Tan responsable es el Sr. Besada como todos los que sirven al régimen. Sus palabras, o son hijas del despecho o de los celos que despierta la política personal de Romanones.

Pero resulta satisfactorio, para los republicanos, que los dinásticos se tiren platos y fuentes a la cabeza, poniendo de manifiesto ante la patria que el trono ha fracasado en toda la línea y sólo un cambio de régimen puede salvar la situación de España.

Así se fué preparando la caída de Isabel II; por los arañazos que se aplicaron sus propios lacayos.

Unos cantan de a'egria,
otros lloran de dolor,
mas nosotros, vida mia,
alternamos por amor.

No quiero versificar,
retírate noble musa;
que la fatiga es mi escusa
para irme a descansar.

SALVADOR FERRÉ.

Notas al aire

De la huelga textil catalana

Ni la huelga de los mecánicos de Alemania, ni la de los obreros viticultores en el mediodía de Francia, ni la de los «chaminots», ni la de los «hulleros» en Inglaterra, ni la de los mineros en Bilbao, han sufrido tantas alternativas, tantos «flujos» y «reflujos» como la reciente del arte textil de nuestra región, a punto de convertirse en un tremendo loc-kout patronal a despecho de la buena labor del Gobierno decretando la jornada.

Si «gobernar es prever», el Gobierno, aunque prudencialmente, gobernó bien en este caso.

Los obreros, como los hombres, por el mero hecho de haber nacido, tienen derecho a la vida; mas y mas considerando, cual se debiera, que son el primordial elemento sostenedor del económico estado social presente.

En estos tiempos de «aventuras», hubiese sido andarse por las ramas el retardamiento de una medida legal que da al proletariado militante parte siquiera de la mucha razón que en su derecho humano le asiste.

Por las orientaciones de los tiempos, la vida moderna ha acrecentado sus imposiciones y se ha encarecido; y este encarecimiento de la vida, repercute con dentelladas de escasez, cuando no con muecas de hambre, en los cubiles de los miserables, viene a recargar mas y mas el platillo de humanitarismo a favor de los que han hambre de pan y de justicia seca.

Tiene derecho, pues, el obrerismo mundial al mejoramiento del individuo y de la clase, moral y económicamente. Es este un derecho humano y un derecho histórico, porque en el decurso del linaje y de la historia, ni las ciencias ni los pueblos han adelantado hacia su mejoramiento, cuando las ciencias no se han amalgamado en un solo haz con los trabajadores manuales: todos a una para el bien comun, precisa y son indispensables a la factibilidad de una práctica resolución, el científico que estudia, inventa o descubre en el solemne silencio de la intimidad, de la meditación, y del laboratorio; el ingeniero que aplica, y el hábil obrero manual que ejecuta. Nos enseña la historia, además, que para las sucesivas transformaciones sociales realizadas para que las progresivas ideas fraguadas en las mentes de los precursores tomaran caracteres de viabilidad, fué indispensable que el pueblo las asimilara, que las hiciera suyas y que las impusiera.

Gracias a una de estas imposiciones, en que como a clase radica la patronal del hoy, la sociedad pudo emanciparse de la esclavitud y del feudal privilegio.

Tiene, pues, derecho el obrerismo a la mejora, y tiene derecho a más, a pesar de sus faltas y de sus resignaciones y de su apego a la vida, porque a él se debe cuanto fué hecho. Y porque, gracias a él la dinámica social progresa y los productos se hacen, y la vida triunfa...

D FELIP.

Cosas reformistas

¡Qué ricas están las brevas! A medida que se acerca la época de la plena madurez, ya se apresuran los comensales con la boca hecha agua completamente.

Ahora se han reunido en Valencia muchos señores, todos ellos antiguos republicanos. Algunos de ellos han insistido en llamarse republicanos a todo trance, pero dispuestos a ir con D. Melquiades a donde los quiera llevar. Otros, han dicho que hay que venir al banquete de Madrid, «aunque para ello hubiera necesidad de dejar de ser republicanos».

Esto es un poema.

Y, por último, el Sr. Gil y Morte ha dicho que para las próximas elecciones, ellos, los reformistas, desplegaran la bandera republicana.

¿Está claro? Bueno, pues que aproveche.

El Instituto de Reformas Sociales

no sirve para nada

Los obreros catalanes del arte fabril han rechazado la intromisión del Instituto de Reformas Sociales en la huelga transcendental que sostenían. Han hecho bien. El Instituto de Reformas Sociales no sirve para nada. Es decir, sirve para envalentonar a los patronos, para darles armas contra los obreros, para desvirtuar las quejas y quitarles fuerza. Si el Instituto informa, informa como un patrono; si es árbitro, su resolución es tan respetuosa con el capital como irrespetuosa con el trabajo. ¿Para qué sirve, pues, ese Instituto?

En el Instituto de Reformas Sociales hay vocales socialistas, y su presidente es el Sr. Azcárate. Esto ha embaucado muchas veces a los obreros en huelga, fiados en el rótulo atrayente de las personas que forman ese cuerpo consultivo. Pero a pesar de esto, jamás el Instituto de Reformas Sociales ha dado la razón enteramente a los obreros, aunque la causa haya sido justa. Por eso ha fracasado en todas partes donde ha intervenido y su impopularidad es tal, que dentro de poco, nombrarle a un huelguista el Instituto, será lo mismo que mentarle la bicha a un andaluz supersticioso.

El Instituto de Reformas Sociales ha degenerado en un organismo burocrático más, de los que se halla infectada la administración española. No sé si alguna vez habrá llevado a cabo empresas meritorias; pero desde luego puede afirmarse que ya es una covacha inútil que cuesta mucho dinero al Estado, sólo para publicar algunos boletines bibliográficos de cuestiones sociales y algunos folletos de estadística.

¿Es ésta la misión para la que fué creado tal organismo? ¿Tan sobrado de dinero está el Estado que mantiene esa ficción costosa que no inspira confianza a nadie?

La última actuación del Instituto de Reformas Sociales ha sido la llevada a cabo en Riotinto. A pesar de la expectación que en el mundo obrero había despertado la visita, la comisión ha dictaminado como lo hubiera hecho el propio director de la Compañía. Esto le ha valido a la Comisión, entre otras cosas, un descrédito absoluto y tan extenso como los confines de España.

A pesar que en cada Comisión van uno o dos socialistas, no hay manera de que nadie pique ya el anzuelo en el cual el Gobierno pone como sebo al Instituto de Reformas Sociales para pescar a los huelguistas.

Ha fracasado, pues, este centro burocrático. ¿No sería conveniente pensar en su disolución o siquiera en su reorganización? Las primeras y mayores ventajas serán para el Gobierno. Tal como ha quedado ese pobre Instituto ya no le sirve para nada.

La bestia humana

LOS ESCÁNDALOS DE BRESLAN

París, 27.—Comunican de Berlín escandalosos detalles del repugnante tráfico con niñas menores de edad, descubierta por la Policía alemana en un establecimiento de baños de Breslan.

Tan infame explotación se estaba realizando desde hace mucho tiempo, y en ella están comprometidos centenares de individuos de todas las clases sociales, principalmente militares y personas de posición.

Se han suicidado algunos de los más gravemente comprometidos en tan sucio negocio, entre ellos el dueño del establecimiento donde aquél se realizaba.

Se dice que están interponiendo poderosas influencias para que se eche tierra al asunto; pero es difícil que esto pueda lograrse porque la opinión, indignada, interviene ya en el escándalo, que es formidable.—Jerique.

Sueltos locales

Advertencia

Suplicamos a todos los correligionarios y lectores que no reciban con la debida puntualidad LA VOZ DEL PUEBLO se sirvan comunicarlo enseguida a la Administración para así poder subsanar la falta inmediatamente.

Al solo anuncio de suscripción para socorrer al amigo y correligionario Font, de Vendrell, de los grandes perjuicios sufridos en estas últimas inundaciones, el grupo «La Acción» se reunió en Junta y acordó suscribirse en ella con cinco pesetas semanales mientras dicha suscripción esté abierta.

Digno de todo encomio es el rasgo de estos valientes jóvenes radicales, pues lo mismo en alegrías que en penas demuestran estar siempre atentos a todos cuantos asuntos acontezcan.

Reciban nuestra más entusiasta felicitación por su hermoso rasgo demostrado.

¡Actos son amores! y ¡no buenas razones!

Señor Arquitecto municipal:
¿Se ha fijado usted en ciertas casas de la parte alta de la población? Si se ha fijado, ¿ya se han dado las oportunas órdenes para su derribo?

Estamos seguros que sucederá como en la calle de Santa Tecla.

En el sorteo segundo que tuvo que tener efecto, por estar dado de baja el número 12, del objeto de arte en el pasado domingo, correspondió al núm. 5.

CORRESPONDENCIA

Iucán.—Pase, cuando quiera de dos a tres tarde o de siete a nueve noche.

Imprenta de LA VOZ DEL PUEBLO.



Sección artística

BURLA. BURLANDO

Quiero fer un verso, mas la inspiración,
le plugo maligna, zafarse de mí,
en rota violenta, iamas la vencí,
ni fice ninguna, versificación.

Por mas que me afane, y empeñe en bus-
[callo,
mi ánima encuentro, de muy mal talante,
al magin no acude, ningún consonante,
y el papel se queda, igual que lo hallo.

Ansí no me pidas, lector si me estimas,
que péndola empuñe, y trabaje viril,
permite que cierre, el frasco corneril,
y que faga versos, el buen ladrón Dimes.

N. GONZÁLEZ RUIZ.



CUARTETAS

A LA SRTA. M. S.

No pertenezco a los poetas;
mas tengo alguna afición.
debiendo a tu inspiración
estas sencillas cuartetos.

Quieren que yo coplas cante
cuando coplas yo no sé,
mas alguna cantaré
ya, que estoy de buen talante.

Como el avaro al dinero,
como el hambriento a su pan,
como el cazador al can
del mismo modo te quiero.

Levántase por Oriente
el sol en fresca mañana,
cuando tú, por la ventana
dejas asomar tu frente.

Establecimiento
en Tarragona:
17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson

PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales.—Pidase catálogo ilustrado que se dá gratis
MÁQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA.—Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMÉSTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos
en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
TORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

Molí de l' Horta

DIRIGIDO POR

Clemente Pujalrás e Hijos

Introducidas importantes reformas en la maquinaria, tienen el gusto de ofrecerlo al público para la molienda de toda clase de granos.
¡Probadlo y os convenceréis!

MOLÍ DE L' MORTA

TARRAGONA

Gran Tintorería Moderna de ANGEL ALCOVERRO

Calle Unión, 33.—Toller: Gasómetro, 32
TARRAGONA

Habiendo introducido importantes reformas en este establecimiento, tiene el gusto de ofrecerlo a su numerosa clientela y al público en general, en el cual podrán admirar las grandes novedades que se han recibido en colores y también los lavados en seco y mojado.
Se lavan y tiñen sotanas y manteos. Los lutos se hacen en doce horas.

FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un braguero, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación.
No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias.
El BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean.
Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas ó de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales
Casa MONTSERRAT, Unión, 34.
TARRAGONA

Taller de Calderería

DE

ANTONIO MICHELI

Apodaca, 25 y Plaza de Cedazos, 26

TARRAGONA

Máquinas a vapor y calderas.

Destiladores para aguardientes y filtros.

KIOSCOS JUAN MUNTÉ

Co-responsal de periódicos y revistas nacionales y extranjeras.

LIBRERIA EN GENERAL.—MAGNÍFICOS DICCIONARIOS DE LA LENGUA ESPAÑOLA.
Diccionarios Francés Español y Español-Francés.—Inglés-Español y Español-Inglés.
También están de venta «El Progreso», «El Radical», «Las Noticias» y «El Motín».
Todas las obras de la Escuela Moderna—EL HOGAR y LA MODA.

Kioscos: Rambla S. Juan (frente Conde de Rius) y Rambla S. Carlos.

Casa de Comidas

— DE —

PEPITO DE VALLMOLL

Se sirve a la carta a precios económicos.—Cubiertos desde 6 reales.—Esmerado servicio.— Habitaciones ventiladas.

Plaza de la Fuente, 43 - Tarragona

CAFÉ-RESTAURANT

PETIT VERSALLES

Rambla de San Juan, 49. - Tarragona

Se sirven cubiertos desde 2 pesetas.—Abonos de 30 comidas, 50 pesetas.—Servicio á la Gran Carta.—Se hacen encargos para casas particulares.

ABIERTO DÍA Y NOCHE

AGUA DE BORINES

REINA DE LAS DE MESA

MINERAL, NATURAL, GASEOSA, ALCALINA,
BICARBONATADA SÓDICA

Eficaz especialmente para las enfermedades del estómago, intestinos, riñones, hígado y diabetes.

Gran Premio con Medalla de Oro en las Exposiciones Internacionales de Madrid 1898, Londres 1910, Nacional de Valencia 1910 y Buenos Aires 1911.

SE USA EN BEBIDA EN TODO TIEMPO

De venta en Farmacias, Droguerías, Hoteles y Restaurants.